

# ESSAKANE KIBARU

BULLETIN TRIMESTRIEL D'INFORMATIONS Janvier- Mars 2023 N°51

**IAMGOLD**  
**ESSAKANE SA**



## 32 BOURSES D'ÉTUDES IAMGOLD ESSAKANE AUX MEILLEURS BACHELIERS BURKINABÈ

**ONASER ET IAMGOLD  
ESSAKANE SA DÉVOIENT  
DES PANNEAUX DE  
SENSIBILISATION**

**P7**

**IAMGOLD ESSAKANE  
SA ET SES PARTENAIRES  
OFFRENT UN PLATEAU  
OMNISPORT FLAMBANT NEUF  
À LA JEUNESSE DE BOBO-  
DIOULASSO**

**P8**

**IAMGOLD ESSAKANE SA  
ET LE PNUD PRÉSENTENT LE  
PROJET FAMAGODO  
AUX PARTIES PRENANTES DE  
LA RÉGION DU SAHEL**

**P9**

**IAMGOLD ESSAKANE SA,  
SPONSOR OFFICIEL DE LA  
14ÈME SEMI-MARATHON  
- ALTITUDE NAHOURI**

**P10**

#RESTONS  
CONCENTRÉS  
sur  
la Route!

JAMAIS  
SANS MON  
CASQUE!



IAMGOLD  
ESSAKANE SA



# Sommaire

Edito	4
<b>ACTU</b>	
TIDIANE BARRY a pris officiellement les rennes de IAMGOLD Essakane SA	5
32 bourses d'études IAMGOLD Essakane SA aux meilleurs bacheliers burkinabè	6
Sécurité routière : ONASER et IAMGOLD Essakane SA dévoilent des panneaux de sensibilisation	7
<b>ÉCHO DES DÉPARTEMENTS / AFFAIRES CORPORATIVES</b>	
IAMGOLD Essakane SA et ses partenaires offrent un plateau omnisport flambant neuf à la jeunesse de Bobo-Dioulasso	8
IAMGOLD Essakane SA et le PNUD présentent le projet FAMAGODO aux parties prenantes de la Région du sahel	9
IAMGOLD Essakane SA au PDAC 2023	9
IAMGOLD Essakane SA offre des matériels de travail et de protection à la brigade verte de Ouagadougou	10
La mine Essakane soutien la production de poissons au Sahel	10
<b>FOCUS</b>	
IAMGOLD Essakane SA, sponsor officiel de la 14ème semi-marathon - ALTITUDE NAHOURI	11
<b>ZOOM</b>	<b>12</b>
Zoom sur des femmes travaillant à Essakane	
<b>ARRET SUR IMAGES</b>	<b>14</b>

# EDITO



Tidiane **BARRY**  
Directeur général

## Priorité à la santé sécurité !

Fier du leadership et des performances de nos équipes en matière de Santé-Sécurité-Environnement, je voudrais féliciter nos employés qui ont brillé par la mise en avant des plus hauts standards au premier trimestre de l'année 2023. La réduction des risques d'incidents et la protection de la santé-sécurité des travailleurs de la mine Essakane passent par le strict respect de nos procédures techniques, organisationnelles et comportementales.

En cette période particulière où la crise sécuritaire est sur toutes les lèvres, je voudrais remercier les hommes et les femmes qui veillent chaque jour à nous offrir un environnement serein de travail. Je salue la résilience et l'ingéniosité dont font montre nos employés ainsi que celle de nos communautés hôtes qui restent debout dans l'adversité. Votre résilience a permis à notre société minière de rester opérationnelle malgré les pressions avec évidemment souvent moins d'activités, priorité étant accordée à la sécurité.

Face à l'insécurité persistante, la production de notre mine a été impactée par un retard de 3000 onces pour le premier trimestre de l'année. Les difficultés rencontrées dans l'approvisionnement des stocks et une hausse des coûts entraînent de facto une baisse de production.

Chers employés, vous avez su résister, innover, vous adapter et dompter de la plus belle manière les obstacles qui se sont dressés contre nous pour maintenir l'exploitation de notre mine. Avec votre engagement constant et l'indéfectible accompagnement de nos partenaires, de belles perspectives sont envisageables.

Fier d'être IAMGOLD Essakane SA !

# TIDIANE BARRY a pris officiellement les rennes de IAMGOLD ESSAKANE SA



Le DG installé Tidiane Barry au centre, encadré par ses prédécesseurs, Burno Lemelin à gauche et Gilles Ferlatte à droite

**Le mardi 21 mars dernier, la terrasse du camp a abrité la cérémonie d'installation officielle de monsieur Tidiane BARRY au poste de directeur général d'IAMGOLD Essakane SA. Nommé en octobre 2022, c'est monsieur Bruno LEMELIN, Vice-Président principal Opérations qui a remis la clé de la mine Essakane au directeur général en présence de monsieur Gilles FERLATTE, Vice-Président projets stratégiques marquant la prise de fonction officielle.**

C'est au cours d'une soirée empreinte de convivialité marquée par les prestations de l'orchestre des employés d'Essakane et de l'artiste Dicko Fils. Les délégués du personnel ont, au nom de l'ensemble des employés félicité monsieur Tidiane BARRY pour sa nomination. Ils ont réaffirmé leur volonté et leur détermination à travailler et à faire des performances extraordinaires malgré le contexte difficile. Ils ont souhaité un excellent mandat avec pleins de succès au nouveau directeur général.

Monsieur Bruno LEMELIN, prenant la parole a dit toute sa satisfaction d'installer monsieur Tidiane BARRY car il est la personne idéale pour occuper ce poste. Selon lui, le promu a toutes les capacités et tous les talents nécessaires pour mener à bon port le bateau Essakane qui reste une des meilleures entreprises de la compagnie IAMGOLD Corporation. Il a réaffirmé sa conviction que la mine Essakane a encore de meilleures belles années.

Quant à monsieur Tidiane BARRY, il a remercié l'ensemble des employés pour leur forte mobilisation pour assister à cette cérémonie. Il a témoigné sa gratitude à

l'équipe du corporatif pour la confiance et l'accompagnement dont il a toujours bénéficié. Monsieur BARRY a salué la résilience dont les employés d'Essakane font montre depuis quelques années. Il leur a réaffirmé tout son engagement à

faire de cette entreprise la plus grande industrie minière du Burkina Faso.

Félicitations et pleins succès à monsieur Tidiane BARRY, Directeur général !



Soirée conviviale pour accueillir le nouveau premier responsable de la mine Essakane

# 32 bourses d'études IAMGOLD ESSAKANE aux meilleurs bacheliers burkinabè



Échange de parapheurs de la convention signée entre le Ministre en charge de l'enseignement supérieur, le Pr Adjima Thiombiano à droite et le DG de IAMGOLD ESSAKANE SA M. Tidiane Barry à gauche

**Le 03 février dernier, le ministère en charge de l'Enseignement supérieur du Burkina Faso, a reçu 32 bourses d'études d'une valeur de 271 millions FCFA, offertes par IAMGOLD ESSAKANE SA. Ces bourses seront attribuées aux meilleurs bacheliers (16 filles et 16 garçons) admis dans les séries scientifiques et dans les universités du Burkina Faso. Ces 32 bourses couvrent pour l'étudiant un cycle de cinq ans à compter de l'année académique 2022-2023. Parmi ces bourses, 5 de chaque genre soit 10 bourses sont réservées pour les étudiants les plus performants, originaires du Sahel, région hôte de la mine Essakane.**

Plusieurs personnalités ont pris part à cette cérémonie de remise de bourses, présidée par le Pr Adjima Thiombiano, ministre de l'Enseignement supérieur, de la recherche scientifique et de l'innovation. Ce partenariat entre le ministère en charge de l'Enseignement supérieur et la société minière IAMGOLD Essakane SA va permettre la prise en charge des frais de scolarité des étudiants boursiers. Cette bourse donne droit aussi à l'indemnité du premier équipement de l'étudiant, à un trousseau annuel, à une allocation mensuelle payée au taux de la bourse nationale et à l'acquisition d'un ordinateur portable. La bourse permettra donc à l'étudiant boursier de suivre ses cycles universitaires à savoir la Licence, le Master 2 ou l'ingénieur.

Le Directeur général d'IAMGOLD ESSAKANE SA, M. Tidiane Barry a félicité les heureux lauréats avant de les encourager à mettre à profit cette opportunité. Il a souligné

que cette initiative de la mine répond à sa Responsabilité sociale d'entreprise (RSE), qui est celle d'accompagner l'Etat Burkinabè dans le secteur de l'éducation. M. Barry



s'inscrit dans la vision de la compagnie IAMGOLD Essakane SA de partager les richesses générées par l'exploitation minière avec les parties prenantes aussi bien niveau national que dans la Région du Sahel. « Ces bourses de citoyenneté aux bacheliers contribuent à la formation d'un vivier d'experts dans le domaine technique émergent, compétitif sur le marché national et international du travail et participent au développement du Burkina », a-t-il précisé. Le premier responsable de IAMGOLD ESSAKANE SA a invité les bénéficiaires des bourses à cultiver l'excellence tout au long de leur cursus et de leur vie professionnelle. « Avec ces bourses, vous avez une bonne longueur d'avance et vous devez bien l'exploiter », a indiqué Tidiane Barry.

« Un geste de la mine Essakane qui participe à la résilience du peuple burkinabè »

Le Pr Adjima THIOMBIANO, Ministre en charge de l'Enseignement supérieur a traduit sa reconnaissance à IAMGOLD Essakane SA pour sa citoyenneté car au-delà des obligations réglementaires la compagnie accompagne l'Etat sur des projets majeurs tels que ce programme des bourses. Le ministre a salué un geste de la mine Essakane qui participe à la résilience du peuple burkinabè. « J'espère que ces actions vont se pérenniser et que toutes les sociétés minières vont suivre l'exemple », a souhaité le ministre en charge de l'Enseignement supérieur.

Quant à la représentante des bénéficiaires, Aicha BIDIGA, elle a traduit toute leur gratitude à IAMGOLD ESSAKANE SA qui leur permet de se former et de poursuivre leur cursus universitaire dans de meilleures conditions d'études. Aicha et ses camarades tous contents, ont pris l'engagement d'exploiter ces bourses à bon escient et d'être des modèles pour leurs cadets.

La mise en œuvre du programme éducatif Bourse IAMGOLD ESSAKANE SA 2022 permettra de former des jeunes burkinabè meilleurs diplômés au baccalauréat. Dans le secteur de l'éducation, IAMGOLD ESSAKANE SA a eu de précédentes initiatives de bourses d'excellence et des bacheliers plein d'ambitions ont vu leurs études prises en charge dans des universités canadiennes par la société minière IAMGOLD ESSAKANE SA.

## Sécurité routière :

# ONASER et IAMGOLD ESSAKANE SA dévoilent des panneaux de sensibilisation

Dans le cadre d'une campagne de sensibilisation de la population surtout les cibles scolaires et les transporteurs sur la sécurité routière, des panneaux de sensibilisation à l'intention des usagers de la route ont été conçus et dévoilés le vendredi 12 mai 2023 à Ouagadougou. L'ONASER et son partenaire IAMGOLD ESSAKANE SA ont choisi le lycée Marien N'Gouabi pour la cérémonie de lancement qui a eu lieu en présence du DG de l'Office national de sécurité routière (ONASER), Évariste Gane Kpierre Méda et de la directrice Pays par intérim de IAMGOLD ESSAKANE SA, Wangré/ Kaboré Blandine. La société minière IAMGOLD ESSAKANE SA et l'ONASER faut-il le rappeler ont signé le 19 décembre 2022 à Ouagadougou, une convention de partenariat de 100 000 000 F CFA dont l'objectif est de soutenir les activités de promotion de la sécurité routière. Cette campagne de sensibilisation sur la sécurité routière rentre dans la politique de santé sécuritaire de la société IAMGOLD ESSAKANE SA.



Au lycée Marien N'Gouabi, c'est un panneau géant de 12m2 sur le port du casque implanté au sein dudit établissement, et qui permettra aux élèves de capter le message qui a été dévoilé. Par ce geste, les deux partenaires affichent leur volonté de promouvoir la sécurité routière en milieu scolaire. C'est avec une grande joie que le proviseur Mahmoudou Salembéré a pris la parole pour remercier l'ONASER et IAMGOLD ESSAKANE SA pour le choix porté sur son lycée qui compte 2600 élèves répartis dans 44 classes. Ces milliers de jeunes doivent prendre conscience que le respect du code de la route permet de protéger leur vie.

Le Directeur général de l'ONASER, Évariste Gane Kpierre Méda a donné les motivations qui sous-tendent la réalisation de la campagne sur le port du casque qui permet « de sauver des vies » en cas d'accident et il a invité l'ensemble des élèves au respect du code de la route et surtout au port du casque. « Ces panneaux portent un message qui interpelle tous ceux qui sont de l'établissement, particulièrement les élèves. Nous sommes dans la promotion du port des casques et les élèves sont notre cible prioritaire » a indiqué le DG de l'ONASER. « Il faut le dire, le port du casque est une obligation dans notre pays » a poursuivi le DG de l'ONASER qui interpelle tous les

élèves et ceux qui viennent à l'école à porter le casque.

« IAMGOLD est une société citoyenne qui fait de la santé, de la sécurité au travail une valeur cardinale »

Madame Blandine KABORE, Directrice pays par intérim d'IAMGOLD ESSAKANE SA, représentant le Directeur général de la mine s'est réjouie de la bonne mise en œuvre de la campagne de sensibilisation avec l'ONASER

dont un des résultats est l'implantation de panneaux de sensibilisation dans les établissements pour mieux toucher la cible des scolaires. Elle a tenu à réaffirmer que la santé sécurité est une culture d'entreprise que son institution tient à partager cette approche avec l'ensemble de la population du Burkina Faso. Sur la participation de son entreprise à cette campagne, la directrice pays de ESSAKANE SA, Wangré /Kaboré Blandine, de souligner que : « IAMGOLD est une société citoyenne qui fait de la santé, de la sécurité au travail une valeur cardinale. Je suis là avec le directeur de la santé sécurité. Donc, quand nous avons été approchés par l'ONASER dans le cadre de ses activités de promotion de la sécurité routière, nous n'avons pas hésité parce que ça va en droite ligne avec nos valeurs ».

Des messages de sensibilisation sur le port du casque, de la ceinture de sécurité en voiture ; le respect du code de la route ; les risques liés à l'utilisation du téléphone au volant et à la conduite sous effet de l'alcool sont diffusés et affichés sur de géantes enseignes le long de certaines artères de la ville de Ouagadougou. A l'issue du dévoilement du panneau pour les élèves, celui des panneaux de sensibilisation pour les routiers au niveau de la gare Ouest de Ouaga s'en est suivi. Cinq (05) panneaux avec des messages de sensibilisation ont été aussi placardés pour interpeler les transporteurs. La sensibilisation au niveau des routiers a porté sur les surcharges et les transports mixtes.

Ensemble pour zéro incident en circulation !



Tous engagés pour plus de prudence sur les routes

# IAMGOLD Essakane SA et ses partenaires offrent un plateau omnisport flambant neuf à la jeunesse de Bobo-Dioulasso

Ce mardi 17 janvier 2023 a marqué l'inauguration du plateau omnisport du stade Wobi de Bobo-Dioulasso entièrement réhabilité grâce au partenariat entre IAMGOLD Essakane SA, la Commune de Bobo-Dioulasso et la fondation GIANTS OF AFRICA.



Coupe du ruban symbolique par le Colonel Moussa Diallo, Gouverneur des Hauts-Bassins

La coupe symbolique de ruban s'est déroulée en présence du Gouverneur de la région des Hauts Bassins, des premiers responsables de la commune de Bobo-

Dioulasso et de nombreux jeunes sportifs bénéficiaires de l'infrastructure.

Rénové aux standards internationaux, le plateau omnisport est composé d'un terrain de Basketball, d'un terrain de Volley-ball et d'un terrain de Handball financés par IAMGOLD Essakane SA pour un montant de 130 millions FCFA avec la participation de VISTA BANK.

Pour Oumar Toguyeni Vice-président affaires extérieures et développement durable de IAMGOLD CORPORATION, cette cérémonie d'inauguration « cet édifice, est au-delà de la compagnie, une contribution de l'ensemble des employés de la mine d'essakane, en particulier

les ressortissants de Bobo-Dioulasso qui y travaillent ».

IAMGOLD est fière d'avoir pu contribuer aux côtés de GIANTS OF AFRICA, de VISTA BANK et de la Commune de Bobo-Dioulasso à la réalisation de ce qui se présente désormais comme un joyau sportif au profit de la jeunesse de la ville de Sya.

Depuis 2021, le partenariat entre IAMGOLD et GIANTS OF AFRICA pour la construction d'infrastructures sportives a porté ses fruits au Burkina Faso avec déjà 2 plateaux omnisports de dernière génération au profit des jeunes.

Plateau omnisport du stade Wobi de Bobo : Un Comité de suivi et de gestion installé

Faisant suite à la rénovation avec succès du plateau omnisport du stade Wobi de Bobo-Dioulasso dont la coupure symbolique de ruban a eu lieu en janvier dernier, les différentes structures partenaires se sont retrouvées ce mardi 25 avril 2023 à Bobo Dioulasso pour l'installation d'un comité de suivi et de gestion.

Ce comité regroupera les partenaires du projet dont la Commune de Bobo-Dioulasso, IAMGOLD Essakane SA, Vista Bank, Giants of Africa, la ligue régionale de Basket et les clubs sportifs bénéficiaires. Il aura pour mission principale d'assurer la pérennisation et la gestion durable de l'infrastructure sportive entièrement réhabilitée aux normes internationales.

En rappel, depuis 2021, dans le cadre de sa responsabilité sociale, IAMGOLD a développé un partenariat avec la Fondation Giants of Africa pour la construction et la rénovation d'infrastructures sportives au profit des jeunes des pays hôtes en Afrique. Au Burkina Faso, déjà 2 plateaux sportifs ont été entièrement réhabilités grâce à ce partenariat à Ouagadougou et à Bobo-Dioulasso.



IAMGOLD offre du plaisir aux jeunes amateurs de la balle au panier



Un terrain rénové pour un sport collectif à Bobo-Dioulasso

## IAMGOLD Essakane SA et le PNUD présentent le projet FAMAGODO aux parties prenantes de la Région du sahel



Ce mardi 31 janvier 2023 s'est tenue à Dori la cérémonie de présentation du projet FAMAGODO aux autorités locales de la région du Sahel. Fruit du partenariat entre le IAMGOLD Essakane SA et le PNUD, le projet FAMAGODO a pour objectif de promouvoir l'emploi des jeunes, de réduire la pauvreté et de fournir un accès aux infrastructures de base qui sont des contributions essentielles pour offrir aux communautés, notamment aux femmes et aux jeunes, des voies alternatives pouvant contribuer à la stabilisation du Burkina Faso.

D'un coût total de plus d'1 milliard 561 millions F CFA financée par IAMGOLD Essakane SA à hauteur d'1 milliard 200 millions de F CFA le projet interviendra dans les communes de Falagountou, de Markoye, de Gorom Gorom et de Dori .

Bon vent au projet FAMAGODO !

Le PNUD a procédé à une remise symbolique d'équipements et de matériels informatiques au profit des communes du Sahel

## IAMGOLD ESSAKANE SA AU PDAC 2023



Un terrain rénové pour un sport collectif à Bobo-Dioulasso

Du 5 au 8 mars 2023 s'est tenue à Toronto au Canada, la Convention annuelle de l'Association Canadienne des Prospecteurs et Entrepreneurs Miniers (PDAC). Il s'agit de la plus importante rencontre mondiale l'exploration et

l'exploitation minière, connue pour accueillir plus de 1 100 exposants et 2500 investisseurs. En outre, elle attire jusqu'à 30 000 participants de plus de 130 pays.

La présente édition a connu la

participation d'une délégation du Burkina Faso conduite par Monsieur Simon Pierre BOUSSIM, Ministre de l'Energie, des Mines et des Carrières accompagné des principaux responsables en charge des questions minières, des représentants de l'ambassade du Canada au Burkina Faso et de l'équipe d'IAMGOLD Essakane SA conduite par Monsieur Tidiane BARRY son Directeur général.

Au cours de cet évènement, la délégation ministérielle a animé un stand d'exposition et participé aux différents ateliers, rencontres d'affaires, conférences et panels.

Le Ministre en charge des mines a également fait une présentation sur les potentialités minières du Burkina Faso et sur les efforts consentis par le Gouvernement burkinabè dans la sécurisation des investissements miniers.

En marge de cette rencontre mondiale, une délégation d'IAMGOLD Corporation accompagnée de l'équipe d'Essakane SA a eu une séance de travail avec monsieur le Ministre en charge des mines.

## IAMGOLD ESSAKANE SA offre des matériels de travail et de protection à la brigade verte de Ouagadougou



Du matériel de ramassage d'ordures en toute sécurité pour la municipalité de Ouaga



La brigade verte de Ouaga outillée pour une ville plus propre !

La mine Essakane a offert ce vendredi 24 février 2023 des matériels de travail et de protection à la commune de Ouagadougou pour les femmes de la brigade verte. Cette remise d'équipement a été faite à l'hôtel de ville par M. Souleymane BOLY, Directeur pays d'IAMGOLD Essakane SA au Président de la délégation spéciale de Ouagadougou M. Maurice KONATE. D'une valeur de plus de 6 millions de francs CFA, ce don est composé de brouettes, de paires de gants, de gilets fluorescents, d'ensembles imperméables, de chaussures de sécurité, de blouses vertes et de triangles au sol.

Selon M. BOLY, IAMGOLD Essakane SA est fière de répondre à la requête des autorités communales visant à doter les braves dames de la brigade verte de moyens pour exercer correctement et surtout dans des conditions de sécurité leurs activités d'embellissement de la ville de Ouagadougou. Ayant atteint des normes élevées de santé, de sécurité et dans la gestion de l'environnement, cette entreprise minière souhaite contribuer à la diffusion de ses bonnes pratiques dans les villes du Burkina Faso. C'est avec une grande joie que M. KONATE, a témoigné la gratitude des Ouagavillois

en général et des femmes de la brigade verte à IAMGOLD Essakane SA, une mine écocitoyenne qui au-delà de sa zone d'exploitation contribue au développement de tout le pays. La représentante des bénéficiaires a remercié le donateur et elle s'est réjouie de l'utilité des matériels reçus pour leur travail dans de meilleures conditions sécuritaires.

## La mine Essakane soutien la production de poissons au Sahel



L'expérience de la mine Essakane prouve que trouver du poisson au Sahel ne tient pas du miracle

Quand on parle de la mine Essakane, on pense systématiquement à la production aurifère, à la fourniture locale ou encore à l'exemplarité dans le paiement du Fonds Minier de Développement Local (FMDL). Tenez-vous bien, Essakane c'est aussi la production du poisson.

A travers un ouvrage de retenue d'eau réalisé pour la récupération de l'excédent des eaux du Gorouol pendant les périodes de crue, la mine a créé des conditions pour que les communautés riveraines de Essakane site, Falagountou, Korizéna et Doumam puissent pratiquer la pêche, dans le strict respect des règles de santé sécurité.

Depuis 2012 en effet, en mars ou en avril selon le besoin, ces communautés se retrouvent dans la convivialité et le respect mutuel, pour sortir de ces eaux du Sahel Burkinabè, des quantités impressionnantes de poissons naturels, toutes catégories confondues.

Pour l'année 2023, la pêche a démarré le 29 mars pour au moins 3 semaines. Sardines, mâchoirons, carpes, silures, anguille devraient être le butin que se partagent, chaque soir, ces pêcheurs sahéliens, constitués en groupement, sans distinction d'appartenance locale.

Pour cette campagne, il est attendu au moins 3 tonnes de poissons de cette activité socio-économique étant donné que l'édition de 2022 n'a pas pu se tenir en raison des questions sécuritaires. Cette activité de pêche est réalisée sous le regard professionnel du responsable des eaux et forêts, conformément aux textes

qui régissent la matière. Les années antérieures, les mâchoirons constituaient la grande majorité du butin, suivis des silures et des sardines.

La pêche de cette année a créé un véritable enthousiasme au niveau des pêcheurs dont les revenus engrangés par la vente du poisson permettent d'améliorer les conditions de vie des ménages.

La mine félicite les leaders communautaires pour leur collaboration et encourage les pêcheurs dans cet esprit fraternel et solidaire.

# IAMGOLD ESSAKANE SA, sponsor officiel de la 14<sup>ème</sup> semi-marathon - ALTITUDE NAHOURI

Le semi-marathon international Altitude Nahouri 2023 s'est couru le samedi 25 février 2023 dans la ville de Pô, située à 140 km de Ouagadougou. 186 athlètes ont pris le départ mais c'est le Kenyan John Muiriri Mburu qui est arrivé le premier au sommet du pic Nahouri, haut 447 m. Il a couvert la course de 21 km et la montée de la colline en 1h18mn 20s. Il est suivi par le Marocain Kalid Lablaq et du Ghanéen Kwabéna Freepong. Le premier Burkinabè, Inoussa SIMPORE de l'équipe Régina marathon, se classe 5<sup>ème</sup>. La première femme est burkinabè et se nomme Florence KINDA.



IAMGOLD ESSAKANE SA est fière d'accompagner le semi marathon international Altitude Nahouri

IAMGOLD Essakane SA a été le sponsor officiel de la 14<sup>ème</sup> édition placée sous la présidence du Chef d'état-major général des Armées et le parrainage du directeur général de la douane. Cette première participation d'Essakane à Altitude Nahouri s'inscrit dans le cadre de sa politique de promotion du sport et de la jeunesse au Burkina Faso. Plusieurs initiatives notables ont déjà été menées dans ce sens : participation au tour du Faso, appui à Sahel Football Club, construction et équipement de terrains de basketball aux normes des compétitions internationales (Ouaga et Bobo) etc.

Altitude Nahouri est une compétition de renommée internationale qui mobilise des athlètes de plusieurs nationalités. Elle est une compétition d'endurance et de challenges. Elle prime les meilleurs de toute l'Afrique donc elle fait la promotion de l'excellence qui est une valeur de notre compagnie. C'est ainsi qu'IAMGOLD Essakane SA, une entreprise minière de droit burkinabè, est fière d'associer son image à cette activité sportive internationale pour promouvoir le sport, l'excellence et la destination Burkina Faso.



Altitude Nahouri, une compétition dont la réputation à traversé les frontières. L'édition 2023 remportée par le Kenya John Muiriri Mburu

# Zoom sur des femmes travaillant à Essakane



## Rachidatou BARRO, responsable de la déchetterie "je suis fière du métier que j'ai choisi"

Un gilet jaune fluorescent sur son polo bleu, un casque blanc sur la tête, des lunettes transparentes de protection, les talons pointus troqués contre une paire noire de bottes de sécurité, les mains logées dans des gants de protection, Rachida, tout sourire, effectue des va-et-vient entre son bureau et la décharge de la déchetterie du site minier Essakane.

La collecte et le traitement des déchets n'ont plus de secret pour Rachida. Un métier dans lequel elle s'implique chez Essakane depuis une dizaine d'années, avec motivation et rigueur. Rachida, la trentenaire, est une sportive débordante d'énergie et dont la joie réverbère sur son équipe. Elle a été désignée première femme meilleure employée de la mine Essakane en 2019, et elle est certifiée ceinture verte du programme d'amélioration

continue de la mine, Lean six sigma. On la croit prestement, lorsqu'elle affirme que son métier est essentiel à la vie de la société minière Essakane.

Rachida partage sa passion avec des dizaines de techniciens et d'éboueurs tous enthousiastes de voir la propreté de la mine après leur passage. Polyvalente, assidue et très engagée en santé-sécurité au travail, Rachida est une femme dynamique et humble qui gère l'ensemble des équipes de la déchetterie de la mine. « Au service de déchetterie de la mine, c'est la solidarité et l'esprit d'équipe », répète-t-elle.

Rachida accueille, au quotidien, les usagers qui viennent déverser des déchets dans la déchetterie de la mine. « C'est un métier relationnel qui nous met au carrefour de tous les départements de la mine », explique-t-elle. Elle leur énonce les règles de tri et veille à ce qu'elles soient respectées. « Le métier requiert de la vigilance, aucune erreur de tri n'est tolérée ; ici, on se sent gardien protecteur de la planète et de son environnement », affirme-t-elle.

Différencier, trier et stocker les déchets...

Rachida a le sens du contact et n'hésite pas à prodiguer des conseils, à sensibiliser des employés à jeter les déchets à la poubelle dédiée à cet effet ou à répondre à des questions qui lui sont posées par les employés du site minier.

Responsable de la tenue de la déchetterie, elle fait respecter à la lettre les règles de santé-sécurité par les utilisateurs de la déchetterie. Son équipe à elle vérifie la spécificité des déchets et en fonction de la nature des déchets (papier, bois, plastiques, verres, huiles, métaux...), elle leur indique les bacs et conteneurs adéquats. Le contrôle est une dimension importante du travail de Rachida. Celui-ci consiste à différencier, trier et stocker les déchets.

Rachida assure aussi en tant que superviseur,

des tâches administratives et de gestion (suivi des volumes traités, évacuation/réception des bennes...), ainsi que l'entretien et la maintenance du site de la déchetterie. La jeune fille toujours ponctuelle fait preuve d'une bonne résistance physique. « C'est un métier où on apprend tous les jours. Je m'informe et je me forme sur le risque des produits manipulés, sur la valorisation des déchets, les bonnes pratiques dans les autres sites miniers, afin d'améliorer nos procédures », déclare-t-elle.

Réduire l'empreinte environnementale de la mine

Pour un meilleur traitement des déchets, Rachida a proposé de s'inspirer des expériences d'autres mines sur le traitement des déchets. La récupération et le recyclage offrent une nouvelle vie à tous ces matériels usagés de toutes sortes. Jeune fille coquette dans une profession essentiellement masculine, Rachida n'a pas de complexe. " Je suis fière de mon métier et j'ignore les clichés qui l'entourent ", dit-elle.

A partir de 2016, sous l'appellation « fonds Fer », une nouvelle approche a été mise en place, afin de vendre les résidus de ferraille par la mine au plus offrant pour financer des projets de développement communautaires. De 2016 à 2020, plus de 170 projets communautaires ont été financés à hauteur de près de 200 millions de francs CFA dans divers secteurs, au profit majoritairement des jeunes et des femmes des communautés hôtes de la mine.

En 2021, l'Association minière du Canada (AMC) a décerné à IAMGOLD le Prix d'excellence VDMD (Vers le développement minier durable) en environnement, en reconnaissance à un projet innovateur de recyclage du plastique. Une entreprise locale a initié une unité de broyage pour traiter le plastique de la mine. Plus de 65 tonnes de plastique qui avaient été stockées au site minier ont été recyclées. Rachida et ses équipes de la déchetterie sont devenues une source d'inspiration pour les communautés locales.



## Balkissa Maïga, l'écumoire de la cantine !

Dans le restaurant de la mine Essakane, des plats savoureux, d'une présentation alléchante, donnent des saveurs uniques à faire pâlir d'envie les plus fins palais. En un mois, Balkissa Maïga, appelée communément "Barkè", et ses collègues de la cuisine mitonnent plus de 125 000 repas, soit environ 4200 repas par jour déclinés en centaines de menus distincts. Dans ce challenge

de la cafétéria du camp minier Essakane, Balkissa y met tout son punch.

Du monde, Balkissa en a vu défiler au réfectoire de la mine. Elle est chez Essakane depuis septembre 2008, sous le matricule 362, une époque où le site était géré par la compagnie Orezone. La cantine située à l'intérieur du site accueille travailleurs et visiteurs dans un décor chaleureux et par un service d'une agréable convivialité, où chacun y trouve son compte. Les menus sont planifiés par semaine et par mois ; les plats sont alors créés au gré des disponibilités du stock et de l'inspiration du chef Zoungrana.

En 2016, la cuisine compte au total 152 employés, dont 37 femmes. « Nous préparons des plats traditionnels de la cuisine canadienne, française, italienne, africaine (sauce arachide, sauce feuilles, Yassa, tô, binga...) ; des plats qui nous ressemblent et nous rassemblent », explique Balkissa. Lorsque les miniers débarquent vers midi, ils ont la dalle et ils se massent devant l'entrée du resto. Ils sont des dizaines à s'aligner pour dévorer le lunch et le réfectoire peut recevoir 200 personnes en même temps. Comme tous les jours, Balkissa et son équipe dégagent quatre plats distincts. « Malgré le grand nombre de bouches à nourrir, jamais les mêmes plats, la préparation débute la veille et la touche finale au dernier moment », dit-elle.

Balkissa au fourneau et à la louche...

Des dames dont Balkissa, sont sur la ligne de front, elles sont aux petits soins, gants en main et vêtements de tenue blanche. Parmi ce personnel, beaucoup sont issus des communautés locales et ont fait leur baptême de feu aux fourneaux dans ce resto professionnel.

Balkissa, 28 ans, mine souriante, sert les employés tout en respectant les consignes du chef cuisinier qui veille à éviter les gaspillages. Quatre groupes se relaient à la cuisine : un quart de jour, un de nuit et deux en repos. Chaque équipe est composée d'un superviseur, un premier cuisinier, de six cuisiniers, deux pâtisseries, deux bouchers, deux magasiniers, une douzaine de préposés au service dans les cantines et autant qui officient à la cuisine du camp pour le service, le nettoyage, l'aide à la préparation et à la plonge.

Le restaurant roule de l'aube aux petites heures de la nuit. L'autre défi que relèvent Balkissa et ses collègues est de produire un minimum de déchets et d'effectuer le tri. « Nous trions les déchets, en utilisant des différents bacs à poubelles pour le recyclage, et le recyclage est géré par le service Environnement de la mine », explique-t-elle.



## Safiatou Tondé / Yaguibou dite "Maman MBA", « je suis comblée par l'immense succès du programme MBA »

Cette femme, c'est Safi Yaguibou épouse Tondé, surnommée par les employés de la mine Essakane « Maman MBA ». Femme forte et fière, de petite taille mais de corpulence étirée, elle joue un rôle crucial dans le succès du programme MBA au sein de l'ensemble des secteurs de la mine Essakane.

Recrutée par la mine en février 2011, sous le matricule 2979 en qualité de chargée d'administration, Safiatou coïncide avec le lancement du MBA, initiative phare en santé-sécurité. « Je suis super contente de voir que le programme MBA est devenu un label de la mine Essakane, après bon nombre d'années.

Je ne pouvais avoir meilleure satisfaction. Ce programme m'a permis de m'épanouir, de me développer personnellement et de révéler mon leadership », se réjouit-elle.

Chez Essakane, le concept MBA « Mind Body Achievement » ou « Esprit-Corps-Accomplissement » est une initiative basée sur la culture de l'esprit d'équipe qui combine le leadership, la formation en sécurité au travail, tout en améliorant la condition physique des travailleurs. « Avant chaque quart de travail, tous les employés se retrouvent en session MBA pour faire des étirements et échanger sur une thématique santé-sécurité », décrit-elle.

### Meneuse et rassembleuse

A son arrivée sur la mine Essakane, Safiatou appuyait son manager dans les tâches administratives, mais très vite, elle se découvre un penchant de préventionniste. Son rôle est d'analyser les risques potentiels dans tous les secteurs de la mine et préconiser des mesures pour les réduire au minimum. La dame au regard pétillant se fascine pour la culture sécuritaire du travail et révèle ses talents de communicatrice.

La consécration est rapide. Le département de l'Optimisation de la mine a accueilli avec enthousiasme, en 2011, le dynamisme et le leadership de Mme Tondé. Elle est propulsée coordinatrice du nouveau programme MBA. Au fil du temps, Safiatou découvre toutes les équipes et les départements de la mine, elle anime des sessions de formation MBA et décerne des certifications. « L'implantation du MBA est une réussite et nos employés sont plus responsables », avoue-t-elle.

Personnalité attachante et humble, cette quadragénaire œuvre, depuis 12 ans, au niveau du programme MBA de la mine. Elle orchestre des visites MBA aussi bien sur le site minier que dans les bureaux de Ouaga. Avec un grain de voix d'or et un ton apaisant qu'il est si doux d'écouter, Safiatou anime les sessions MBA. Les visites-terrain garantissent également la conformité des exigences en matière de santé-sécurité. « Au début, je ne me

croisais pas capable d'assurer la formation d'un groupe. Aujourd'hui, je n'ai pas de difficultés à faciliter une session de formation pour des cadres supérieurs », commente-t-elle.

A partir de 2018, la nouvelle stratégie Santé-Sécurité est renommée MBA 2.0, une rénovation du MBA classique. « Le MBA 2.0, axé principalement sur le changement de comportements, touche l'ensemble de la structure organisationnelle dans les activités de prévention de la santé et de la sécurité au travail », explique-t-elle.

Safiatou, maman !

Le MBA est devenu un culte chez Essakane, et lors d'événements extérieurs tels que les fêtes impliquant des employés de la mine, on n'est pas surpris de voir les participants rassemblés pour une session MBA. À ce jour, les avis sont unanimes sur le fait que le MBA, devenu mature, doit être une fière chandelle à Safiatou, la vénus. Créative et innovante, Safiatou a le mérite de se former sur le tas. Elle s'est forgé un mental de guerrière et elle capitalise une expertise unique en matière de MBA.

Le 22 décembre 2012, Safiatou convolait en justes noces avec Damien Tondé. La fête de son mariage n'a pas dérogé à la règle d'une séquence MBA. Les bonnes nouvelles s'enchaînent, elle est aujourd'hui mère de quatre enfants. En famille comme au boulot, elle déguste des moments de bonheur. Joyeuse et gaie, son physique n'a pas changé d'un pic, après ses maternités et toutes ces années.

Depuis plus d'une décennie, son intérêt pour le MBA ne s'est jamais tari. Elle sait écouter, de façon active, les besoins, les attentes et les préoccupations de ses collègues. Elle partage volontiers avec eux ses astuces et savoirs. « C'est vrai que beaucoup d'employés de la mine Essakane n'avaient pas d'expérience industrielle, mais avec le MBA, l'accent est mis sur les comportements et la prévention, afin de réduire les risques au travail », témoigne Maman MBA.

**LA CEINTURE M'ATTACHE À LA VIE**

**#RESTONS CONCENTRÉS SUR la Route!**

IAMGOLD ESSAKANE SA, ONASER, and other logos.

# Arrêt sur images





**IAMGOLD Essakane SA**  
souhaite une excellente  
saison sportive à Sahel  
Football Club.

Directeur de publication: Tidiane Barry

Directrice de publication déléguée: Blandine Kaboré

Equipe de Rédaction: Maxime Ouattara, Fasopic

Crédit photos: Czar.

Montage: Doevi Dolayi Justice

Impression: Indico PUB



Secteur 13, rue 13.16 Porte 72, Zone du Bois  
09 BP 11 OUAGADOUGOU 09  
BURKINA FASO

Tél: 00 226 25 42 87 00

Fax: 00 226 25 36 09 24

Courriel: [Essakane\\_CommunicationExterne@iamgold.com](mailto:Essakane_CommunicationExterne@iamgold.com)

Site: [www.iamgoldessakane.com](http://www.iamgoldessakane.com)

[www.facebook.com/iamgoldessakensa](http://www.facebook.com/iamgoldessakensa)

#RESTONS  
#SUR la *Route!*  
CONCENTRÉS

J'ÉVITE MON  
TÉLÉPHONE  
AU VOLANT



 **IAMGOLD**  
ESSAKANE SA

**ON ! SER**

